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Approvato il Documento di economia e finanza
regionale

Niccolò Gavagna

Ricostruzione post  a l luvione,  sanità ,  innovazione
e internazional izzazione del le  imprese,
potenziamento del  trasporto pubblico locale,
sostegno al  commercio  e  a l l ’art igianato,  cura
del l ’ambiente  e  del  terr i torio.  Sono le  macro aree
su cui  s i  indir izzano gl i  interventi  previst i  per  i
prossimi  anni  dal  Documento di  economia e
f inanza regionale  (Defr)  approvato a
maggioranza dal l ’Assemblea legis lat iva
del l ’Emil ia-Romagna dopo un lungo dibatt i to  fra
le  forze  pol i t iche.

Hanno votato a  favore del  Defr  Pd,  l ista  Bonaccini ,  ER Coraggiosa ed Europa Verde mentre
hanno espresso voto contrario  Lega,  Fdi ,  Fi ,  Rete  Civica  e  M5s.

L’assessore  al  Bi lancio  Paolo  Calvano ha i l lustrato  i  punti  principal i  del  Documento
economico e  f inanziario  sottol ineando come “ la  giunta vuole  operare  per  la  parte  più fragi le
del la  popolazione e  per  quanto r iguarda le  pol i t iche per  la  natal i tà  purtroppo siamo di
fronte  a  pol i t iche di  un governo che va  nel la  direzione opposta,  tanto che nel la  recente
manovra s i  è  deciso di  tagl iare  450 mil ioni  di  euro per  le  famigl ie” .

Marcel la  Zappaterra (Pd)  ha annunciato i l  voto favorevole  e logiando gl i  aspett i  posit ivi  del
Documento,  del  ruolo del la  Regione e  ha repl icato anche al le  parole  del  centrodestra:  “Non è
pensabi le  chiederci  di  pensare  a  compart imenti  stagni  come se  non ci  fosse  uno Stato
centrale ,  i l  governo ha fatto  una manovra di  bi lancio  con molte  ombre e  poche luci ,  fatta  in
def ic i t  senza coperture  f inanziarie  e  senza i  fondi  per  l ’a l luvione.  Ci  sono tutte  le  condizioni
per  votare  a  favore  del  Defr  del la  Regione che contiene un piano di  invest imenti  molto
importanti  e  scelte  a  tutela  dei  più debol i :  i l  Documento va nel la  direzione del  governo di
mandato del la  giunta e  corrisponde ai  bisogni  dei  c i t tadini  ed è  al l ’a l tezza del le  sf ide a  cui
dobbiamo dare risposte”.

Al luvione e  sanità  sono stat i ,  invece,  i  punti  central i  del l ’ intervento di  Marta  Evangel ist i
(Fdi)  che ha r icordato come la  Regione non possa passare i l  proprio  tempo a  incolpare i l
governo per  la  gest ione del  post  a l luvione quando,  invece,  come confermato dal  commissario
Figl iuolo,  i  fondi  per  la  r icostruzione c i  sono e  famigl ie  e  imprese  vengono r isarci te .
Evangel ist i  è  stata  netta  anche sul la  sanità ,  chiedendo al la  Regione di  fare  scelte  precise,
r icordando come i l  governo in f inanziaria  abbia  previsto r isorse aggiuntive  per  i l  fondo
sanitario  nazionale.  La capogruppo di  Fdi  ha anche chiesto di  r ivedere le  modalità  di
erogazione dei  contributi  per  gl i  as i l i  nido,  che attualmente vedrebbe escluso chi  r is iede nei
Comuni  montani .

Di  sanità  ha parlato  anche Daniele  Marchett i  (Lega):  “La Corte  dei  Conti  ha sottol ineato
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come la  Regione non abbia  fatto  scel te  chiare  sul la  sanità:  c i  sono problemi nel la  gest ione
del la  macchina sanitaria  ed è  arr ivato i l  momento di  af frontare  i l  tema sanità  seriamente.
Sui  temi principal i  del  Documento presenteremo degl i  emendamenti ,  ma sappiamo già  che
saranno respinti  dal la  maggioranza”.

“Mi avrebbe fatto  piacere  che fra  le  priori tà  trasversal i  del  Defr  c i  fossero anche la  natal i tà
e  i l  sostegno al le  persone fragi l i” ,  ha r i levato Valentina Castaldini  (Fi) ,  r icordando come
servano scelte  chiare  sul la  sanità  e  come occorra dare r isposte  chiare  al la  cr is i  demograf ica.
“I l  tema del la  denatal i tà  deve essere  af frontato in  modo integrato,  come si  fanno per  a l tre
pol i t iche pubbliche:  nel  Documento s i  parla  una sola  volta  di  cr is i  demograf ica,  Per  questo
presento un emendamento f inal izzato  a  chiedere  a l la  g iunta  di  mettere  insieme tutte  le
pol i t iche per  la  famigl ia” ,  spiega Castaldini ,  che invita  a  seguire  quanto fatto  da Piemonte,
Liguria  e  Lazio,  Regioni  che hanno deciso  di  sostenere  economicamente le  famigl ie  per
pagare le  babysitter.

Per  Si lv ia  Piccinini  (Movimento 5  ste l le)  “ i l  documento,  che è  pol i t ico,  deve fare  i  conti
anche con la  manovra del  governo,  che prevede 16 mil iardi  in  debito  e  tagl i  di  spesa al la
sanità .  I l  Defr  regionale  ha due aspett i  pecul iar i :  sconta  le  di f f icoltà  sul la  sanità  e  poi  c ’è  i l
tema del  dissesto idrogeologico.  L ’emergenza c l imatica  c i  coinvolge pesantemente dopo
l ’ult ima al luvione.  Vedo un approccio  ordinario.  Mi  aspetterei  scelte  lungimiranti  e  fort i .
Nel  Defr  non trovo la  legge regionale  sul  c l ima,  una mancanza grave.  Oggi  fuori  dal l ’aula  c ’è
la  protesta  di  Extinct ion rebel l ion,  ma la  Regione ancora non dà r isposte.  L ’assessorato è
impegnato sul l ’es istente,  ma non basta  perché occorre  accelerare  per  trovare  soluzioni  a l le
emergenza guardando al  futuro”.

Stefania  Bondaval l i  (Lista  Bonaccini)  ha detto  che “questo Defr  ha un s ignif icato part icolare
a causa del le  a l luvioni  di  maggio.  E ’  trasparente  e  af f idabi le  e  va  nel  solco del la  continuità
con 24 mil iardi ,  di  previsione,  per  gl i  invest imenti .  Gl i  indicatori  di  occupazione ci
col locano in  al to  fra  le  regioni  più evolute  anche a  l ivel lo  europeo.  L ’occupazione è  a l  69%,  e
i l  dato del le  att ivi tà  è  al  73,5% dove le  donne raggiungono i l  67,6%: sono r isultat i  del le
pol i t iche regional i .  Da una r icerca emerge che la  qual i tà  del la  sanità  pubblica  è  superiore  a
quel la  che s i  r iscontra  in  quel la  privata.  C ’è  la  consapevolezza di  a iutare  chi  è  in  di f f icoltà ,
cittadini  e  imprese”.

Maura Catel lani  (Lega)  ha sottol ineato che s i  parla  di  sanità  e  a l luvione “perché sono i  temi
più attual i .  Ma sul la  sanità  c i  sono i  r i l ievi  del la  Corte  dei  conti  e  qualche colpa la  Regione
ce l ’ha.  Si  dà  la  colpa al  governo sul l ’a l luvione,  ma non s i  dice  che i l  problema sono i
mancati  interventi  e  la  scarsa  manutenzione del  terr i torio.  Non è  mai  stata  ammessa una
colpa da parte  del la  giunta.  Questa maggioranza governa da tanto tempo e  se  c i  sono
problemi l i  avete  creat i  voi .  Sul l ’occupazione c ’è  un problema di  r icol locamento,
occupazione e  buona occupazione.  I  dat i  che fornite  sono falsat i” .

Si lv ia  Zamboni  (Europa Verde)  ha evidenziato  come “ i l  Documento economico e  f inanziario
verrà aggiornata con la  nota di  aggiornamento,  per  noi  per  ora le  priorità  sono la
r icostruzione post  a l luvione e  la  tenuta del la  sanità  pubblica.  Purtroppo r i leviamo che le
r isorse  stanziate  dal  governo per  la  r icostruzione sono insuff ic ient i  e  questo  è  un problema.
Così  come è  un problema i l  fat to  che i l  governo non vogl ia  af frontare  i l  tema dei
cambiamenti  c l imatic i :  l ’emergenza c l imatica  in  corso r ichiede di  mettere  in  campo gl i
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strumenti  per  af frontarl i ,  a  part ire  dal  tema del l ’energia” .  Zamboni  ha anche sottol ineato un
l imite  del  Documento,  ovvero l ’assenza di  ogni  minimo r i fer imento a l l ’Assemblea regionale
dei  c i t tadini  sul  c l ima.  “Mentre  st iamo discutendo ci  sono dei  ragazzi  che manifestano per  i l
c l ima proprio  davanti  a l la  sede del l ’Assemblea legis lat iva:  l ’Assemblea dei  c i t tadini  è  –
spiega la  consigl iera  ecologista  – una r isposta  al  calo  del la  partecipazione elettorale .  Siamo
crit ic i  anche sul  capitolo  dei  trasport i  per  via  di  a lcune opere che non condividiamo come la
Cispadana,  la  Campogal l iano-Sassuolo,  i l  Passante di  Bologna e  tanti  a l largamenti  di
autostrade”.

Stefano Bargi  (Lega)  ha sostenuto che “sul la  formazione bisogna cambiare  passo e  garantire
più r ispetto  ai  lavoratori ,  bisogna ragionare sul la  necessità  di  un confronto sul  tema del
lavoro e  del la  necessi tà  di  intervenire  per  l ’ innovazione”,  mentre  Luca Cuoghi  (Fdi)  ha
chiesto  interventi  a  sostegno del la  pol iz ia  locale  e  del le  aree  agricole .  “Bisogna superare  i
problemi che i  Comuni  hanno per  la  gest ione del la  pol iz ia  locale  come af frontare  i l  tema
del l ’accensione del le  stufe  a  legna nei  g iorni  più freddi” .

Per  Ottavia  Soncini  (Part i to  democratico)  “ i l  governo fa  propaganda,  fa  scelte  peggiorative
rispetto  a l la  nostra  impostazione.  Spero di  essere  smentita  sui  350 mil ioni  sul la  legge
delega del la  disabi l i tà .  Assegno unico:  1 ,5  mil iardi  di  r isorse avanzate  da noi ,  ma non
risultano.  La Regione ha messo 7  mil iardi  di  euro.  La legge sul la  non autosuff ic ienza non è
f inanziata.  E ’  stata  aumentata  l ’età  pensionabi le  per  i  caregiver.  Sui  migranti ,  noi  facciamo
scelte  basate  sui  valori .  I l  centrodestra  non faccia  opposizione al le  famigl ie .  I l  90% dei
cit tadini  chiede una sanità  pubblica  e  in  tanti  r inunciano a  curarsi” .

Giul ia  Pigoni  (Lista  Bonaccini)  ha detto  che la  valutazione del  Defr  “è  posit iva  e  la  nostra
regione ha avuto una buona performance dopo la  pandemia da Covid.  Ci  sono del le
preoccupazioni:  r icostruzione post  a l luvione e  tenuta del  s istema sanitario.  Serve i l
sostegno al le  imprese  per  una manifattura  sostenibi le .  I l  Defr  sottol inea l ’ importanza del la
cura dei  terri torio,  dei  trasporti  (con bus a  idrogeno verde),  del  contrasto al  dissesto
idrogeologico,  dei  49 mil ioni  per  l ’economia circolare,  degl i  a iut i  a l  commercio con 378
mil ioni .  Importante,  poi ,  è  l ’attenzione ai  g iovani  e  a l la  formazione di  a l ta  special izzazione,
per  far  c ircolare  i  ta lenti  e  far  tornare i  “cervel l i”  dal l ’estero,  ma i l  governo ha r istretto  i
fondi  per  quest ’ult imo aspetto.  E ha anche cancel lato 230 mil ioni  di  fondi  per  18App”.

Michele  Facci  (Lega)  ha messo in  evidenza come “ i l  Defr  s ia  un l ibro dei  sogni .  Al l ’ iniz io ,  ad
esempio,  s i  legge del l ’obiett ivo di  “sconfiggere  la  fame” e  la  r icetta  è  competit iv i tà  del le
aziende agricole,  tutela  del le  produzioni  t ipiche … I l  divario  digitale  presenta una distanza
tra i l  dire  e  i l  fare,  soprattutto in montagna.  Nel  2022 l ’Aula ha approvato un ordine del
giorno con grandi  r isorse.  Sul  s i to  del l ’Agenda digitale  c i  sono i  dati :  non è  cambiato nul la .
La percentuale  di  famigl ie  raggiunte da internet  è  del  5 ,4%,  la  velocità  media inferiore  a
2,30 mb/sec:  così  era  a  dicembre ’22 e  così  è  ancora oggi .  Qualcosa è  migl iorato per  le
scuole:  erano 1 .820 quel le  connesse  con la  f ibra  (1  gb/sec)  e  oggi  sono 2009,  c ioè  un più
10%. Ma così  servono 10 anni  per  completare  la  digital izzazione del le  scuole” .  Carenti ,
secondo i l  consigl iere,  “anche i  f inanziamenti  per  le  infrastrutture,  per  combattere  i l
dissesto  idrogeologico.  E manca la  manutenzione del  suolo” .

Federico Alessandro Amico (ER Coraggiosa)  ha puntual izzato come “i  punti  strategici  del
Documento sono quel l i  necessari  a l lo  svi luppo del la  nostra  comunità ,  mentre  i l  governo
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nazionale  non sta  seguendo l inee  pol i t iche ut i l i  ma fa  pol i t iche ineff icaci .  E ’  bene trovare  le
modal i tà  di  sostegno al l ’economia sociale  che può essere  un veicolo  di  r i lancio  economico
del  nostro terr i torio,  così  come penso che s ia  importante  sottol ineare  l ’ importanza di
intervenire  sui  fondi  struttural i” .

Mari lena Pi l lat i  (Pd)  ha cr i t icato le  recenti  scelt i  del  governo:  “Non basta  cambiare alcune
poste  di  bi lancio.  L ’Ital ia  ha i l  tasso di  natal i tà  più basso in  Europa:  dobbiamo ri f lettere  sul
fatto  che l ’accentuata  denatal i tà  del l ’u l t ima parte  del  secolo  scorso ha ef fett i  di  lungo
periodo.  Ricordiamoci  che anche a  fronte di  una r ipresa del la  natal i tà  abbiamo bisogno sia
di  pol i t iche per  r i lanciare  la  natal i tà ,  s ia  migratorie  che ci  permettano di  mantenere una
quota di  popolazione suff ic iente.  St iamo parlando di  problemi struttural i ,  di  diseguagl ianza
di  genere ed economiche:  precariato,  insicurezza,  diseguagl ianze di  genere nel  mercato del
lavoro che vanno contrastate” .  Per  questo la  consigl iera  ha chiesto “di  adottare  pol i t iche che
risolvano le  discriminazioni  di  genere nel  mercato del  lavoro,  di  arr ivare  al la  conci l iazione
dei  tempi  di  v i ta  e  di  lavoro,  invece i l  governo vuole  scaricare  sul le  sole  donne quest i  temi
adottando una vis ione patriarcale  del la  società”.

Matteo Montevecchi  (Lega)  ha presentato alcuni  emendamenti  del  Carroccio,  in  part icolare
legati  a l la  sanità  e  al la  privacy nel  periodo postCovid.  Simone Pel loni  (Lega)  ha r icordato
che gl i  indir izzi  dat i  dal la  Regione al le  Ausl  sono quel l i  di  r isparmiare:  “Qui  sono state
real izzate  le  aziende uniche per  Romagna e  Reggio  Emil ia  e  seguiranno quel le  uniche di
Parma e  Ferrara.  Sono tagl i .  Ma c ’è  stata  più ef f ic ienza? Prima di  tagl iare  i  servizi ,  tagl iamo
qualche dir igenza.  A Modena non c ’è ,  ma avere  un’azienda unica  è  un’esigenza senti ta .  Sul le
Asp la  Regione deve intervenire  sul l ’ Irap,  equiparandola a  quel la  dei  privati ,  o  varando
nuove norme.  Le  Asp forniscono serviz i  importantiss imi,  ma hanno cost i  molto  a l t i .  E ’  un
paradosso che i l  pubblico paghi  più del  privato,  così  s i  sprecano risorse”.

Per  Fabio Bergamini  (Lega)  “s i  sono ascoltate,  da parte  del le  opposizioni ,  molte  mancanza
nel la  sanità.  Nel  Defr  non s i  vedono i  progett i  promessi  negl i  anni  scorsi .  Ad esempio,  i l
f is ioterapista  domici l iare  non è  decol lato.  La Lega vuole  aggiungere ulter iori  serviz i  e
inserire  i l  f is ioterapista  nel le  farmacie  di  comunità.  Di  fronte  a  una popolazione sempre più
anziana s i  devono molt ipl icare  gl i  s forzi .  La casa del la  maternità  deve seguire  la  donna in
tutte  le  fasi  più del icate  del la  nascita .  I l  trasporto pubblico,  inf ine,  ha visto  la  cancel lazione
di  fermate di  bus e  treni  nel  nome del  r isparmio di  tempi.  Ma questo danneggia  le  piccole
comunità  colpendo soprattutto gl i  anziani” .

Emil iano Occhi  (Lega)  ha r icordato l ’a l luvione di  maggio “ma vedo che,  sul  s i to
del l ’assessorato,  s i  parla  di  neutral i tà  carbonica prima del  2050 e  di  c l ima.  Non si  fa
l ’anal is i  del le  cause del l ’a l luvione.  Di  energia,  i l  Defr  ne  parla  in  una sola  pagina
affermando che tutto  s i  può r isolvere  con le  comunità  energet iche.  Sul  fotovoltaico  s i  indica
l ’autoconsumo,  ma senza coinvolgere  le  aziende.  Non s i  sa  come si  arr iverà  al  2030.  E sui
trasport i ,  legat i  a l la  qual i tà  del l ’ar ia  e  a l la  sostenibi l i tà ,  c i  sono carenze legate  al  serviz io
pubblico dei  treni  con fermate soppresse.  Le società  ferroviarie ,  come le  Poste,  negl i  Anni
90 sono state  trasformate in  società  di  mercato dai  governi  di  centrosinistra.  Assenti ,  inf ine,
le  opere  struttural i  legate  a l l ’ambiente,  come gl i  invasi  per  l ’acqua”.

La relatr ice  di  maggioranza Palma Costi  (Pd)  ha r ibadito gl i  aspett i  posit ivi  del  Documento
economico sottol ineando come in  quest i  decenni  le  Regioni  abbiano dato un contributo
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determinante  al  r isanamento dei  conti  pubbl ic i ,  mentre  Manuela  Rontini  (Pd)  ha presentato
un ordine del  giorno perché la  giunta chieda al  governo di  prevedere i  r imborsi  agl i
al luvionati  di  maggio anche per  quanto r iguarda i  beni  mobil i .  Anche Marco Fabbri  (Pd)  ha
presentato un ordine del  g iorno per  impegnare la  giunta a  sol leci tare  i l  governo aff inché
siano r iconosciute  a i  pescatori  le  spese  sostenute  per  la  cattura  e  lo  smalt imento del
granchio blu.

Netta  Maura Catel lani  (Lega):  “La Regione s i  nasconde sempre dietro al  governo,  questo è
sbagl iato.  I l  centrodestra  in  Regione è  da iniz io  legis latura che vuole  col laborare,  ma la
maggioranza r i f iuta,  soprattutto sul la  sanità” .

In sede di  discussione del  Defr  sono stat i  presentat i  50 emendamenti  e  14 ordini  del  g iorno.
Di  questi  ult imi  7  sono del la  Lega,  2  di  Fdi ,  1  di  Fi ,  1  di  ER Coraggiosa e  Pd,  1  di  Lega e  Rete
civica,  1  del  Pd.  E’  stato approvati  l ’odg di  ER Coraggiosa e  Pd f inal izzato a  chiedere al la
giunta di  inserire  nel la  prossima nota di  aggiornamento del  Defr ,  fra  gl i  obiett ivi  strategici ,
i l  tema del l ’economia sociale  e  di  proseguire  nel  raf forzamento del  confronto sul  lavoro
sociale  e  per  l ’ innovazione sociale .  Inf ine,  l ’at to  d ’ indir izzo invita  l ’esecutivo regionale  a
proseguire  nel  confronto col  governo af f inché l ’at tuazione del  Piano d ’azione per  l ’economia
sociale  s ia  programmata in accordo con le  Regioni .  Disco verde anche al l ’odg del la
maggioranza per  chiedere  che i l  governo inserisca  anche i  beni  mobil i  del le  famigl ie
danneggiate  dal l ’a l luvione di  maggio nel l ’e lenco di  c iò  che sarà r imborsato.  Approvato anche
l ’odg del  Pd che impegna la  giunta  a  sol leci tare  i l  governo af f inché s iano r iconosciute  ai
pescatori  le  spese sostenute  per  la  cattura e  lo  smalt imento del  granchio blu.  Via  l ibera,
inf ine,  a l l ’atto  d ’ indir izzo di  Lega e  Rete  c ivica  (emendato dal  Pd)  f inal izzato chiedere
al l ’esecutivo regionale  di  rendere  strutturale  i l  sostegno al  settore  del l ’ortofrutta ,  in
situazione di  preoccupante cris i .
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